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ТЕма номЕРа

На днях исполняется десять лет со дня 
создания в России федеральных округов, 
в том числе и Уральского, в который 
вошли регионы Урала, Западной Сибири 
и Зауралья.
Новые территориально-управленческие 
структуры, напомним, появились одно-
временно с введением института полно-
мочных представителей президента стра-
ны. Одним Указом от 13 мая 2000 года   
«О полномочном представителе 
Президента Российской Федерации в 
федеральном округе» президент страны 
Владимир Путин и преобразовал инсти-
тут полномочных представителей прези-
дента в регионах, существовавший с сере-
дины 90-х годов, и одновременно утвер-
дил перечень из семи федеральных окру-
гов. Таким образом, создание округов 
было неразрывно связано с институтом 
должностных лиц, напрямую подчинен-
ных и подотчетных главе государства, 
следовательно, логику создания округов 
диктовали административно-
управленческие задачи. 

Обеспечивая реализацию конституцион-
ных полномочий главы государства в 
условиях активно нарабатывавшихся 
федерального и региональных законода-
тельств, отсутствия серьезного контроля 
за исполнением в регионах решений 
федеральных органов власти, частичной 
потери государством рычагов управле-
ния, полпреды были призваны способ-
ствовать усилению вертикали власти, 
верховенству федеральных законов, реа-
лизации в стране единой внутренней 
политики. 
Уже сама попытка собирания государ-
ственной власти при помощи отнесения 
областей и краев к более крупным адми-
нистративным образованиям стала опре-
деленным шагом к преодолению центро-
бежных тенденций. А позже, когда задача 
выстраивания вертикали власти была в 
целом решена, — и к выработке механиз-
мов межрегиональной экономической и 
социальной интеграции в новых эконо-
мических и нормативно-правовых усло-
виях. 
Обладая собственной отраслевой специ-
фикой, все субъекты Федерации, вошед-
шие в УрФО, тем не менее довольно рано 
задумались о необходимости выработки 
стратегических планов развития своих 
территорий. Одним из первых в стране 
такой фундаментальный региональный 
документ, напомним, создали на Среднем 
Урале: в конце 2002 года была принята 
Схема развития и размещения производи-
тельных сил Свердловской области на 

период до 2015 года. Аналогичные страте-
гии, концепции позже появились в Челя-
бинской области, Ханты-Мансийском 
автономном округе —Югре.
Это движение «снизу» необычайно удачно 
было дополнено столь же неформальной 
инициативой уральского полпредства, в 
сотрудничестве с руководством регионов 
и академической наукой искавшего реше-
ния общих для всех субъектов УрФО эко-
номических проблем: увеличения сырье-
вой базы, сокращения производственных 
издержек, развития транспортной инфра-
структуры и энергетического потенциала, 
возможностей перераспределения прибы-
ли для модернизации уральского маши-
ностроения. Это объективно означало 
необходимость создания стратегии разви-
тия всего округа и межрегиональных про-
ектов. 
Экономическая логика, диктующая задачи 
повышения эффективности использова-
ния бюджетных средств и преимуществ 
сложившихся региональных специализа-
ций,  комплексного освоения территории  
и прочего, начертила на социально-
экономической карте округа зоны опере-
жающего развития в границах, отнюдь не 
всегда соответствующих административ-
ным. Так, один из главных идеологов стра-
тегии развития федерального округа, пер-
вый уральский полпред Петр Латышев к 
«Уральской промышленной зоне опережа-
ющего развития» с основными направле-
ниями специализации в виде металлур-
гии, машиностроения и нефтехимии отнес 
Свердловскую, Челябинскую, Курганскую 

области и юг Тюменской. Но тот же  юг 
Тюмени и Зауралье объективно образуют 
«Южно-Уральскую сельскохозяйственную 
зону опережающего развития». 
«Все выделяемые локальные зоны субъек-
тов Федерации, входящие в пятерку круп-
ных зон федерального округа, носят меж-
региональный характер, — подчеркивал 
Латышев. — Логика развития этих зон 
диктует определенные приоритеты по 
развитию инфраструктуры федерального 
значения не только на территории феде-
рального округа, но и за его пределами. 
При этом проект «Урал промышленный 
— Урал Полярный» формирует одну из 
зон и обеспечивает эффективную взаи-
мосвязь между всеми перечисленными 
макрозонами». 
Иллюстрируя тезис о том, что главный 
межрегиональный интегратор — эконо-
мическая целесообразность и наращива-
ние конкурентоспособности, нелишне  
будет вспомнить и об идее образовать для 
максимально эффективного использова-
ния бюджетных средств, достижения 
мультипликативного эффекта при реали-
зации проекта «Урал промышленный — 
Урал Полярный» особые территориаль-
ные административно-производственные 
и ресурсные комплексы — горнопромыш-
ленные районы. 
Идея создания таких районов, как, впро-
чем, и сама стратегия развития УрФО, 
уже реализуется. Базовым элементом 
этой стратегии, как известно, является 
межрегиональный мегапроект «Урал про-
мышленный — Урал Полярный». Но и в 

реализации двух других составляющих 
перспективного развития округа — соци-
альной сферы и экологии — предполага-
ется, как подчеркивает полномочный 
представитель президента в Уральском 
федеральном округе Николай Винни-
ченко, осуществить ряд межрегиональ-
ных проектов. «Межрегиональные проек-
ты опираются на опыт и технологию фор-
мирования и реализации приоритетных 
национальных проектов, которые показа-
ли эффективность комплексного и 
системного подхода к организации меж-
сферного взаимодействия и концентра-
ции ресурсов на приоритетах развития», 
— говорит полпред.
Что же до основных структурных эконо-
мических показателей, на которые округ 
будет ориентироваться при реализации 
стратегии, то они таковы: доля добываю-
щего сектора должна сократиться к 2020 
году  до 28,6 процента, а к 2030-му — 
сравняться с долей обрабатывающих про-
изводств. Основным фактором этих пере-
мен должно стать развитие машинострое-
ния, прогнозные темпы прироста объе-
мов производства в котором планируются 
в среднем за период до 2020 года — 9,5 
процента в год.
И,  если судить по отзывам о качестве 
стратегии УрФО министра регионального 
развития РФ Виктора Басаргина, для 
достижения  стратегических целей ураль-
цы сделали максимально много.
 «Была выстроена вертикаль документов 
стратегического планирования от муници-
пального до федерального уровней, обеспе-
чивающая преемственность федеральной 
политики, взаимосвязь с бюджетами всех 
уровней, согласование и координацию 
управленческих действий государственной 
власти и бизнеса, — заметил министр. —  
Мероприятия стратегии вошли в регио-
нальные разделы стратегий ведущих отрас-
лей экономики страны, в том числе транс-
порта и энергетики, до 2020 года».
При этом очевидно, что увязать воедино 
интересы нескольких отраслей, регионов 
и Федерации, власти и бизнеса по силам 
лишь полномочному представительству 
президента страны.  В этой связи, кстати, 
рискнем предположить, что время от вре-
мени возникающее обсуждение темы 
оправданности института полпредств, а 
следом  и федеральных округов, не имеет 
под собой сколько-нибудь серьезной осно-
вы. При этом опыт Уральского федераль-
ного округа ярко свидетельствует о том, 
что полпредство может быть одинаково 
эффективно в действиях как по вертика-
ли (причем, в обоих направлениях: 
«Федерация — регионы»  и «регионы — 
Федерация»),  так и по горизонтали — 
как координатор действий регионов вну-
три округа.

Стратегия объединения
Создание федеральных округов способствовало межрегиональной интеграции
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В СОздании УральСкОгО электрОВОза УчаСтВУют неСкОлькО деСяткОВ предприятий СВердлОВСкОй 

ОблаСти. к СОжалению, прОграмм межрегиОнальнОй прОмышленнОй кООперации В УрФО пОка нет.
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В 2009 году в регионах Уральского 
федерального округа введено 5,3 мил-
лиона квадратных метров жилья. По 
отношению к более благополучному 
2008 году этот показатель уменьшился 
почти на 15 процентов, что заставило 
власти задуматься о мерах, которые 
могли бы «разогреть» рынок недвижи-
мости и поддержать строительную 
отрасль. Ведь известно, что активиза-
ция строительства дает высочайший 
мультипликативный эффект, обеспечи-
вая заказами предприятия стройинду-
стрии, стимулируя развитие энергетики 
и других сфер.
Однако серьезным ударом по строитель-
ной отрасли стало резкое снижение 
покупательской способности населения, 
вызванное уменьшением реальных 
доходов и ужесточением условий ипо-
течного кредитования. В отсутствии 
оборотных средств многие компании 
были вынуждены заморозить строящие-
ся объекты и приостановить закладку 
новых домов.
Для того чтобы избежать резкого сни-
жения темпов ввода жилья уже в теку-
щем году, необходимо принять меры, 
стимулирующие рост спроса на ква-
дратные метры. Профессиональные 
сообщества строителей предлагают 
схемы удешевления возведения домов, 
массового строительства жилья эконом-
класса, доступного по цене широким 
слоям населения. В частности, государ-
ство могло бы поддержать строитель-
ство с помощью таких мер, как финан-
сирование за счет бюджета создания 
инженерной инфраструктуры участков, 
передаваемых застройщикам, а также 
льготное кредитование строительства 
доходных домов. Подобные схемы уже 
работают в других федеральных округах 
РФ, в частности, применяются они в 
Татарстане и Башкирии. Необходима 
воля властей регионов УрФО для того, 
чтобы решение проблемы обеспечения 
населения доступным жильем сдвину-
лось с мертвой точки.

Проблема обеспечения производства, 
образования, здравоохранения, государ-
ственного управления и других сфер 
Уральского федерального округа кадрами, 
способными решать задачи поступатель-
ного развития, особенно остро встала 
после  того, как руководство страны зая-
вило о необходимости модернизации и 
перевода российской экономики на инно-
вационный путь развития.
За последние 20 лет количество вузов в 
УрФО выросло вдвое — до 88, а филиалов 
высших учебных заведений — почти в 20 
раз (с 10 до 195). Более половины студен-
тов получают гуманитарное образование, 
в то время как округ испытывает острый 
дефицит специалистов технического про-
филя, грамотных управленцев, научных 
работников, способных не только проду-
цировать идеи, но и воплощать их в 
жизнь.
Как было отмечено на совете ректоров 
вузов УрФО, для устранения этого дисба-
ланса и обеспечения кадровых потребно-
стей экономики необходимо в каждом 
регионе принять концептуальную про-
грамму развития профессионального 
образования, сформированную с участи-
ем властей, образовательного и бизнес-
сообществ. При этом необходимо учиты-
вать потребность всего Уральского феде-
рального округа, рассчитанную в долго-
срочной перспективе.
Первым масштабным проектом, направ-
ленным на решение кадровой проблемы 
округа, стало создание Уральского феде-
рального университета — высшего учеб-
ного заведения нового типа, которое ста-
нет ядром научно-образовательного и 
инновационного кластера. 
Сформированный на базе двух ведущих 
государственных вузов Екатеринбурга, 
УрФУ в дальнейшем будет включать не 
только учебные, но и научные, научно-
производственные, внедренческие под-
разделения. Работая в тесной связке с уче-
ными и предпринимателями, студенты 
освоят теорию и практику создания и 
внедрения инноваций.

До начала финансового кризиса все субъ-
екты Уральского округа разработали и 
приняли стратегические программы раз-
вития, рассчитанные на период до 2020 
года. Глобальные потрясения серьезно 
сказались на благополучии уральских 
регионов: промышленно развитым обла-
стям и округам пришлось существенно 
урезать бюджетные расходы и заморозить 
некоторые инвестиционные проекты, 
бросив все силы и ресурсы на поддержку 
реального сектора экономики и населе-
ния в этот трудный период.
Однако кризис не заставил уральцев и 
сибиряков отказаться от долгосрочных 
планов, скорее, наоборот. Власти регионов 
с монопрофильной экономикой активизи-
ровали работу над программами ее дивер-
сификации. Наряду с добывающими пред-
приятиями и металлургическими гиганта-
ми в УрФО должно развиваться сельскохо-
зяйственное производство, необходимое 
для обеспечения продовольственной безо-
пасности региона, пищевая и перерабаты-
вающая промышленность, въездной и вну-
тренний туризм и другие отрасли.
Так, в Тюменской области уже ощутили 
эффект от мер государственной поддерж-
ки сельского хозяйства в виде рекордных 
надоев и сбора зерновых. Власти 
Свердловской области поощряют и под-
держивают частно-государственное пар-
тнерство при реализации масштабных 
инвестиционных проектов, в частности, 
здесь активно развивается производство 
медицинской техники и медпрепаратов. 
Ряд совместных проектов бизнеса и вла-
сти осуществляют и в Зауралье, в том 
числе — в сфере энергетики. В 
Челябинской области при поддержке 
регионального правительства даже в кри-
зисный 2009 год пущено в строй несколь-
ко десятков новых современных предпри-
ятий и производств. В Югре намерены 
активно развивать научную и инноваци-
онную деятельность, создавая технопарки 
и бизнес-инкубаторы. Ямал предлагает 
россиянам и гостям из-за рубежа экзоти-
ческие туристические маршруты.

Привлечение финансовых ресурсов в эко-
номику Уральского федерального округа 
— важнейшая задача текущего момента. 
В условиях ужесточившейся кредитной 
политики банков от отсутствия средств 
задыхаются промышленность, жилищно-
коммунальный сектор, не может разви-
ваться малый бизнес. Реализация любых 
инвестиционных проектов — создание 
новых высокотехнологичных произ-
водств, строительство объектов инфра-
структуры, здравоохранения, спорта — 
невозможна без долгосрочного финанси-
рования.
Взаимодействие с потенциальными инве-
сторами стало одним из важнейших 
направлений деятельности региональных 
властей и аппарата полпредства. 
Решением этой задачи занимается и кор-
порация «Урал промышленный — Урал 
Полярный», изначально созданная для 
привлечения инвестиций и координиро-
вания работы в рамках реализации одно-
именного проекта — наиболее масштаб-
ного начинания последнего десятилетия.
В ходе реализации комплексного инвести-
ционного проекта, в основе которого  
строительство транспортного коридора, 
призванного связать Северный Урал с 
Ямалом, будет решен целый ряд задач 
развития округа. Это и обеспечение про-
мышленности Урала местным сырьем, и 
строительство объектов генерации на 
северных территориях, и большой объем 
заказов для машиностроительных пред-
приятий УрФО, и развитие социальной 
сферы на территориях, по которым прой-
дет новая железнодорожная ветка.  
В общей сложности будет создано около 
70 тысяч рабочих мест с достаточно высо-
ким уровнем оплаты труда.
Согласно экспертной оценке, на каждый 
рубль, вложенный государством в проект 
«Урал промышленный — Урал 
Полярный», ожидается два рубля посту-
плений в бюджет, а интегральный инди-
катор экономической эффективности 
инвестиционного проекта (вклад в ВВП 
России) составит 0,558 процента.

СТРоиТЕльСТвоКадРыСТРаТЕгииинвЕСТиции
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Проектная мощность

По данным региональных органов статистики По данным региональных органов статистики

количество мест в построенных   
общеобразовательных учреждениях УрФО

количество мест в построенных  
дошкольных учреждениях УрФО



РЕгион     РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА WWW.RG.RU  13 мая 2010 ЧЕТВЕРГ № 101 (5180)

РЕгион Власть А4

Как полномочное представительство Пре-
зидента РФ в Уральском федеральном 
округе содействует решению наиболее 
важных и актуальных задач — социально-
экономическому развитию округа, стиму-
лированию межрегиональных производ-
ственных связей, борьбе с коррупцией — 
корресподенту «РГ» рассказывает полпред 
Николай Винниченко.

В момент создания федеральных окру-
гов, введения института полпредов пре-
зидента было очевидно, что их главное 
предназначение — укрепление верти-
кали государственной власти. А в чем  
целесообразность  института полпредов 
сегодня? 
Президент всегда предельно конкретно от-
вечает на этот вопроос. Основная задача 
сегодня — проведение политики главы го-
сударства в масштабах конкретных феде-
ральных округов (внутренней и внешней). 
Это мониторинг социально-экономической 
ситуации в субъектах Федерации, внесение  
предложений администрации президента и 
руководителю государства о том, как пре-
одолеть явления, которые мы считаем кри-
зисными.  Это реализация кадровой поли-
тики и тех задач, которые возникают в 
стране и формулируются президентом. Ин-
ститут полпреда нужен главе государства  
для того, чтобы в оперативном порядке по-
лучать информацию, что называется, из 
первых рук. Аппараты полпредов обладают 
достаточно широким кругом информации 
и аналитическими возможностями. У них  
большой потенциал для того, чтобы точно 
и глубоко анализировать происходящее и 
информировать главу государства.

Николай Александрович, кризис, по ва-
шим ощущениям, уже миновал?
Вышел из острой фазы. Но все еще неу-
стойчиво. Хотя в первом квартале отмечен 
рост в целом по УрФО: увеличение объе-
мов промышленного производства отме-
чено во всех субъектах Федерации, за ис-
ключением Ханты-Мансийского автоном-
ного округа. Начинает активизироваться 
и инвестиционная деятельность. Впрочем, 
позитивные статистические показатели не 
стоит переоценивать: они во многом обу-
словлены низким базовым уровнем про-
шлого года.

Улучшились и социальные показатели: 
с февраля на шесть тысяч человек сни-
зилось количество безработных, но их 
еще много — более  200 тысяч. Наиболее 
сложной остается ситуация в Курганской, 
Свердловской и Челябинской областях. Но 
в Тюменской области уже выполнено по-
ручение главы государства — и на одного 
безработного здесь приходится две свобод-
ные вакансии. 

Снижается задолженность по зара-
ботной плате. По данным статистики, 
ее уже нет в Тюменской области, Ханты-
Мансийском и Ямало-Ненецком автоном-
ных округах. Но рост цен и тарифов на 
услуги, прежде всего коммунальные, от-
разился на уровне реальных доходов на-
селения.  

В общем, положительные тенденции в 
экономике округа есть, но, повторю, их не 
стоит переоценивать. Как все пойдет даль-
ше, будет зависеть прежде всего от грамот-
ной, эффективной политики руководства 
регионов и муниципалитетов.

доСьЕ

Николай Винниченко родился 10 апреля 1965 года. Окон-
чил юридический факультет Ленинградского государ-
ственного университета.
С 1988 по 2001 год работал в прокуратуре Санкт-
Петербурга. Прошел путь от стажера до заместителя про-
курора города — начальника следственного управления. 
С 2001 по 2003 год — главный федеральный инспектор 
управления по работе с органами власти субъектов Рос-
сийской Федерации аппарата полномочного представите-

ля Президента Российской Федерации в Северо-Западном 
федеральном округе. С 2003 по 2004 год — прокурор 
Санкт-Петербурга. С октября 2004 года — директор  Феде-
ральной службы судебных приставов — главный судеб-
ный пристав Российской Федерации. 
8 декабря 2008 года Президент РФ Дмитрий Медведев на-
значил Николая Винниченко своим полномочным пред-
ставителем в Уральском федеральном округе. 
Награжден орденом Почета. Женат, воспитывает сына.

Ребра жесткости
Уральское полпредство намерено стимулировать экономические связи 
между регионами и твердо противостоять коррупции 



А5РЕгион Власть

РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА WWW.RG.RU  13 мая 2010 ЧЕТВЕРГ № 101 (5180)     РЕгион

Будет ли полпредство способствовать 
возрождению и упрочению производ-
ственных связей между предприятиями 
субъектов УрФО?
Безусловно. Когда анализируешь, как раз-
ные страны преодолевали кризис, замеча-
ешь, что наиболее устойчивыми оказались 
те, которые развивали внутренний рынок, 
прежде всего Индия и Китай. Кризис, по-
мимо прочего, обнажил проблему разви-
тия внутреннего рынка в России. Понимая 
это, мы провели в округе несколько се-
рьезных мероприятий, направленных на 
стимулирование развития внутренних 
производственных связей, внутренней ко-
операции. Одно из них — окружная вы-
ставка в Тюменской области, посвященная 
импортозамещению. Мы специально вы-
брали отрасль добычи и транспортировки 
нефти и газа в качестве базовой для вы-
ставки. Организационная работа показа-
ла, что, несмотря на, казалось бы, тесное 
взаимодействие между производителями 
различной техники и нефтяниками, газо-
виками, здесь есть существенные резервы. 
Многие их тех, кто принял участие в вы-
ставке, с удивлением обнаружили, что в 
соседнем субъекте Федерации выпускают 
продукцию, о которой они не знали и ко-
торая им нужна. Эффект от таких меро-
приятий оказывается и значительным, и 
долговременным.

Пытаясь решить задачу развития 
кооперации, внутриокружной и внутри-
российской, мы будем способствовать и 
привлечению иностранных инвесторов 
в те отрасли, продукцию которых отече-
ственная экономика пока заместить не 
может. 

Сейчас мы разрабатываем программу 
презентационных мероприятий окруж-
ного уровня с вовлечением тех стран, 
которые обладают наибольшим экономи-
ческим потенциалом в Европе и Азии. О 
больших резервах внешнеэкономическо-
го сотрудничества говорят мои встречи с 
консулами и послами зарубежных стран, 
которые приезжают в Екатеринбург. Они 
готовы работать со всеми регионами 
УрФО. Многие очень важные для округа 
внешнеэкономические проекты стали ре-
зультатом именно таких встреч. Мы наме-
рены систематизировать такую деятель-
ность и поставить ее на плановую основу.

Каковы результаты борьбы с коррупци-
ей в Уральском федеральном округе?
Мы работаем по двум основным направле-
ниям. Первое — это предупреждение и 
профилактика коррупции. Второе — пре-
сечение и расследование коррупционных 
преступлений.

В рамках первого направления сфор-
мирована система советов по противо-
действию коррупции на всех уровнях — от 
полпредства до муниципальных образова-
ний. Создана законодательная база: в субъ-
ектах округа принято 305 антикоррупци-
онных нормативных правовых актов. Про-
ведена антикоррупционная экспертиза 
более 1300 региональных законов и 8800 
подзаконных актов, принятых в субъектах 
Федерации до 2009 года. В результате вы-
явлены коррупциогенные факторы в 114 
законах и 1103 нормативных правовых 
актах. Сегодня антикоррупционной экс-
пертизе подвергаются все проекты регио-
нальных законов, все указы губернаторов 

и постановления правительств (админи-
страций) субъектов Федерации норматив-
ного характера. 

Разрабатываются стандарты государ-
ственных услуг и регламенты исполнения 
государственных функций, создаются мно-
гофункциональные центры для предостав-
ления гражданам и организациям госу-
дарственных и муниципальных услуг, ра-
ботающих по принципу «одного окна». На 
региональном и муниципальном уровнях 
созданы комиссии по соблюдению требо-
ваний к служебному поведению служащих 
и урегулированию конфликтов интере-
сов. На заседаниях таких комиссий в про-
шлом году рассмотрены 984 нарушения 
государственными и муниципальными 
служащими норм служебного поведения. 
По итогам работы 712 государственных и 
муниципальных служащих привлечены к 
дисциплинарной ответственности, трое 
уволены, а в отношении 38-ми материалы 
переданы в правоохранительные органы. 

По второму направлению. В 2009 году 
правоохранительные органы выявили бо-
лее 4,6 тысячи преступлений против инте-
ресов государственной службы и службы 
в органах местного самоуправления, что 
на 24,4 процента выше показателей 2008 
года (по России динамика составила плюс 
6,5 процента).

Скажите, каким-то образом можно оце-
нить не моральный, а материальный 
ущерб, который наносит коррупция?
Можно. Только  по расследованным в про-
шлом году уголовным делам о преступле-
ниях против интересов государственной 
службы общий размер причиненного мате-
риального ущерба составил более 216 мил-
лионов рублей. В определенной степени 
показателем уровня коррупциогенности 
общества является количество преступ-
лений по фактам получения взяток в расче-
те на 100 тысяч трудоспособного населе-
ния. По данным МВД и Росстата России за 
2009 год, в Уральском федеральном округе 
этот показатель составил 8,8  (в среднем по 
России — 7,53). Средний размер взятки за 
2009 год по Уральскому федеральному 
округу составил 37 тысяч рублей (в среднем 
по России — 25,4 тысячи рублей).

Какой, на ваш взгляд, самый действен-
ный метод борьбы с коррупцией?
Какого-либо одного самого эффективного 
метода, наверное, нет. Это явление, борь-
ба с которым требует комплексного и си-
стемного подхода.

Необходимо и дальнейшее совершен-
ствование законодательства с учетом 
наработанного международного опыта, 
и повышение эффективности кадровой 
работы, и использование экономических 
стимулов.

Как вы знаете, сейчас государственные 
и муниципальные служащие обязаны де-
кларировать свои доходы. Но это будет по-
лумерой без введения ответственности за 
незаконное обогащение. По действующе-
му законодательству чиновник не должен 
доказывать легальность происхождения 
его имущества и денег. Возможно, стоит 
рассмотреть и такой вариант:  нормативно 
закрепить право чиновника получить всю 
сумму предлагавшейся ему взятки, если 
он, своевременно уведомив правоохрани-
тельные органы о предложении взятки, 

способствовал задержанию взяткодателя с 
поличным. Это даст и профилактический 
эффект: люди будут просто бояться давать 
взятки.

Безусловно, необходима эффективная 
информационно-пропагандистская дея-
тельность СМИ, активная позиция обще-
ственных институтов и их тесное взаимо-
действие с органами власти и правоохра-
нительными структурами. 

Проект «Урал промышленный — Урал 
Полярный», который продвигается бла-
годаря активной поддержке уральского 
полпредства, планируется осуществить 
главным образом на деньги инвесто-
ров. Есть ли сегодня документально 
оформленные договоренности с ними? 
Что может послужить гарантией их уча-
стия в этом проекте?
Недавно мы провели совещание с основ-
ными инвесторами проекта — резидента-
ми. Напомню, что сегодня подписано 25 
соответствующих соглашений. На этом со-
вещании мы договорились конкретизиро-
вать тексты ранее заключенных договоров 
и выйти на стадию начала инвестирова-
ния. Мы не сомневаемся, что наши пар-
тнеры примут самое активное и деятель-
ное участие в проекте.

Кроме того, сейчас ведутся переговоры 
о вхождении в корпорацию Свердловской 
и Курганской областей. Как вы знаете, в 
начале этого года корпорация «Урал про-
мышленный — Урал Полярный» провела 
допэмиссию на сумму более 2,5 миллиар-
да рублей, за счет которой в состав акцио-
неров входит (этот процесс практически 
завершился) Свердловская область. 

Ведется очень серьезный диалог и с 
Курганской областью, интерес со сторо-
ны расположенных там крупных машино-
строительных предприятий мы ощущаем 
ежедневно.

Очень большой интерес и у металлур-
гов. К примеру, Челябинский металлур-
гический завод и УГМК заинтересовались 
разработкой хромитовых руд. Надо особо 
отметить, что мы ориентируем потенци-
альных инвесторов на то, чтобы добытые 
ископаемые перерабатывались по месту 
добычи, что потребует строительства 
горно-обогатительных комбинатов. 

Очень значим недавно подписанный 
протокол о сотрудничестве с компанией 
«Транснефть». Мы начинаем совместный 
проект по строительству нефтепровода 
Пурпе — Самотлор. Наряду с корпорацией 
в финансировании строительства будут 
участвовать Тюменская область, ХМАО, 
ЯНАО. Тем самым мы увязываем проект 
«Урал промышленный — Урал Полярный» 
с программой развития инфраструктуры 
по транспорту нефти.

Фонд Novaar Capital Management, управ-
ляющий частными инвестициями коро-
левской семьи Саудовской Аравии, декла-
рировал желание вложить в реализацию 
проекта порядка 750 миллионов долларов. 
Возможные объекты инвестирования — 
и железная дорога Салехард — Надым, и 
объекты природопользования, и будущие 
объекты генерации. Посмотрим, что они 
выберут. Наши иностранные партнеры в 
последние месяцы проявляют также зна-
чительный интерес к сфере железнодо-
рожного строительства в рамках проекта, 
в частности компании из Южной Кореи.

доСловно

дмитрий медВедеВ, президент рФ:

— Все стратегические проекты социального и экономического развития Уральского федерального 
округа должны сохраниться, включая и те, что связаны с развитием Полярного и Приполярного 
Урала. Один из самых известных, наиболее подготовленных — это проект «Урал промышленный — 
Урал Полярный».

10,6
процента

территории России 

занимает Уральский 

федеральный округ

цифра

Оборот организаций УрФО 
по всем видам экономиче-
ской деятельности за 2009 
год составил 8,3 триллиона 
рублей или 88,5 процента к 
уровню 2008 года

справка

рост числа выявленных 
преступлений коррупцион-
ной направленности отме-
чен во всех субъектах 
Федерации округа, за 
исключением янаО. там 
зафиксировано снижение 
выявленных преступлений 
более чем на 20 процен-
тов. наибольший рост отме-
чен в челябинской области 
— 90 процентов,  
ХмаО—югре — 19,9   
и  курганской области —  
14,7 процента 

факт 
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Корпоративный климат
«Урал промышленный — Урал Полярный» становится институтом 
развития федерального округа
Непростая экономическая ситуация дик-
тует новые подходы к решению масштаб-
ных задач. Поэтому корпорация «Урал 
промышленный — Урал Полярный» не 
только существенно корректирует реали-
зуемые проекты, но и стремится освоить 
разные виды деятельности. О новых зада-
чах рассказывает председатель наблюда-
тельного совета корпорации, заместитель 
полномочного представителя президента 
РФ в УрФО Александр Белецкий.

В последнее время огромный интерес к 
проекту «Урал промышленный — Урал 
Полярный» стали проявлять иностранные 
инвесторы. Рост их внимания — это ре-
зультат активной работы корпорации?
Изначально проект был в значительной 
степени рассчитан на использование бюд-
жетных средств — Федерации и субъектов 
РФ. Сегодня ситуация изменилась: мы 
приняли решение о том, что в первую оче-
редь корпорация должна заниматься при-
влечением инвестиций в регион на все 
инфраструктурные проекты: на строи-
тельство дорог, энергетических станций и 
сетей и, разумеется, на геологоразведку и 
добычу полезных ископаемых. Последние 
пять—шесть месяцев встречи с потенци-
альными инвесторами проходили очень 
интенсивно: с представителями Велико-
британии, Венгрии, фонда Дубая, подпи-
саны документы с чешским консорциу-
мом, сейчас работаем с Катаром, заинте-
ресовались проектом партнеры из Китая.

То есть все те разговоры вокруг проекта 
«Урал промышленный — Урал Полярный» 
по поводу того, что идет борьба за бюд-
жетные деньги, не соответствуют действи-
тельности. Ровно наоборот: мы планируем 
привлекать в округ инвестиции и на дру-
гие инфраструктурные проекты. Для это-
го, безусловно, нужны будут финансовые 
гарантии со стороны государства, но это 
будут не деньги, а обязательства.

То есть средства Инвестфонда РФ вооб-
ще не будут привлекаться? Или будут, но 
в минимальном объеме?
При строительстве дороги Салехард — На-
дым, которое уже фактически началось, 
мы намерены вообще обойтись без средств 
Инвестфонда. Отмечу, что мы полностью 
поменяли финансовую модель, значитель-
но сократили стоимость дороги — с 80 до 
56 миллиардов рублей. Я думаю, что в ходе 
проработки документации мы еще снизим 
стоимость строительства. Нам помогает в 
этом сотрудничество с ОАО «РЖД»: на сов-
местных заседаниях рабочей группы ре-
шено уменьшить количество разъездов, 
внедрить безлюдные технологии, что по-
зволит снизить стоимость обслуживания 
дороги и уменьшить цену строительства. 
Мы успешно сотрудничаем и с ОАО «Газ-
пром». Обе эти компании готовы профи-
нансировать достройку принадлежащих 
им участков дороги, чтобы повысить их 
пропускную способность.

Как известно, у нас были огромные 
проблемы со строительной документаци-
ей по надымскому мосту. За три месяца 
ее тоже практически полностью перера-
ботали: значительно сократили затраты 
на строительство и устранили недочеты. 
К середине мая мы надеемся получить 
положительное заключение Главгосэкс-
пертизы на этот последний участок, что 
позволит полностью оценить объем ин-
вестиций в строительство трассы, сроки, 

в которые мы сумеем реализовать проект, 
синхронизировать график возведения 
объектов.

Какие новые виды деятельности плани-
рует освоить корпорация?
Принято решение об участии ОАО «Урал 
промышленный — Урал Полярный» в соз-
дании инфраструктуры, в том числе тру-
бопроводной, вокруг нефтяных скважин 
на Ямале: об этом подписано соглашение с 
ОАО «Транснефть». За два месяца подгото-
вили проект и уже в мае планируем начать 
строительство: это и сети, и дороги, и со-
циальная инфраструктура на Ямале.

Еще одно новое для корпорации на-
правление деятельности — геологоразвед-
ка. Раньше она была отдана на аутсорсинг 
сторонним организациям, теперь принято 
решение заниматься геологоразведкой са-
мостоятельно. Кроме того, мы начинаем 
освоение месторождения хромовых руд, 
лицензию на разработку которых полу-
чила корпорация «УП-УП», и планируем 
начать строительство обогатительного 
производства не позднее сентября текуще-
го года. Все геологоразведочные работы 
планируем завершить в течение полутора 
лет. Было серьезное отставание по этому 
направлению: в 2008 году работы были 
практически приостановлены, сейчас на-
гоняем упущенные темпы.

Одно из важных направлений — строи-
тельство объектов энергетики на 
Приполярном Урале. Что нового в этой 
части проекта?

В начале апреля запущена первая станция 
мощностью 12 мегаватт, которая два года 
находилась в законсервированном состоя-
нии. Пуск был сложнейший: большинство 
узлов там вообще отказывалось работать. 
Иностранные специалисты — представите-
ли фирм-поставщиков основного оборудо-
вания и автоматики работали в течение 
пяти месяцев, удалось привести все в поря-
док, и станция работает в нормальном ре-
жиме. Этот объект обеспечит электро-
энергией Харп и позволит снизить тарифы.

Как только откроется навигация, пла-
нируем транспортировку первой круп-
ной энергоустановки 152 мегаватта для 
станции Полярной. После окончательного 
утверждения площадки под станцию — в 
начале сентября — начнется строитель-
ство. Пуск намечен на 2011—2012 год. 
Ввод станции Полярной также позволит 
существенно снизить тарифы на электро-
энергию — они на Ямале кое-где достига-
ют 8 рублей за киловатт-час.

Кроме того, ведем диалог об участии 
корпорации в сетевом строительстве на 
Ямале. Планируем создание на полуостро-
ве полноценной сетевой компании. Все 
это конкретные, проработанные проекты, 
реализация которых начнется в текущем 
или в следующем году.

Кстати, по поручению президента РФ 
корпорация включилась в работу по раз-
витию такого направления, как энерго-
сбережение и повышение энергоэффек-
тивности. Мы ведем разработку програм-
мы энергосбережения по Уральскому фе-
деральному округу, что позволит скоорди-

нировать работу по всем субъектам УрФО. 
Завершена подготовка энергобалансов. На 
прошлой неделе в Ганновере наш консуль-
тант — компания РУДЕА (она образована 
министерствами энергетики Германии и 
России) — провел презентацию Уральско-
го федерального округа. На встречу собра-
лось более 150 немецких компаний, они 
готовы представить свои предложения по 
участию в программах энергосбережения, 
которые будут развернуты в УрФО.

Получается, что корпорация «Урал про-
мышленный — Урал Полярный» из 
управляющей компании инфраструктур-
ного проекта превратилась в институт 
развития федерального округа?
Собственно, так и задумывалось изначаль-
но. Мы готовы участвовать в любых про-
ектах, которые помогут Уральскому окру-
гу набрать обороты после сложностей 
2008 года. В первую очередь — где требу-
ется координация усилий регионов, в инф-
раструктурных проектах.

Почти во всех субъектах УрФО — новые 
губернаторы. Не изменилось ли отноше-
ние региональных властей к проекту?
Как председатель наблюдательного совета 
корпорации я считаю, что у нас сложился 
коллектив единомышленников в лице ак-
ционеров, есть общее понимание задач, 
стоящих перед корпорацией. Один из недо-
статков тех проектов, которые уже готовят-
ся к реализации, — невысокая заинтересо-
ванность в их реализации Свердловской, 
Курганской, Челябинской областей. Мне 
бы хотелось, чтобы эти акционеры предло-
жили свои, интересные им, проекты, ведь у 
этих регионов есть проблемы с привлече-
нием инвестиций, и мы могли бы в этом по-
мочь. Скажем, есть проекты создания 
окружной зерновой компании, развития 
промышленных зон. Задача привлечения 
инвестиций в регион пока решается недо-
статочно успешно: по этому показателю 
УрФО на четвертом месте в РФ, а если 
убрать якорных инвесторов, то прямых ин-
вестиций окажется не так много. Нам необ-
ходимо привлекать в округ больше средств, 
создавать больше рабочих мест, самое глав-
ное — создавать новые предприятия. Это 
новый налогоплательщик, новое конкурен-
тоспособное производство, новые высокие 
зарплаты, новый рынок.

Подготовила юлия Санатина

по предварительным под-
счетам, промышленным 
предприятиям Уральского 
федерального округа в 
рамках строительства 
железной дороги 
полуночная — Обская — 
Салехард — надым будет 
заказано: 45 миллионов 
квадратных метров геотек-
стильных материалов и гео-
решеток; 190 тысяч тонн 
рельсов; 140 тысяч тонн 
стальных конструкций; 2,8 
миллиона железобетонных 
шпал; 29 тысяч квадратных 
метров зданий модульного 
типа; 2145 машин и меха-
низмов 

справка
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ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»
Надежность. Инновации. Развитие.

ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» 
выступает в газовом хозяйстве Урала в 
качестве головного и системообразующе-
го предприятия дальнего транспорта газа. 
Система газопроводов «Газпром трансгаз 
Екатеринбург» одна из старейших в стра-
не. С открытием Газлинского месторож-
дения и запуска в эксплуатацию маги-
стрального газопровода «Бухара-Урал» в 
далеком 1963 году прошло почти полвека. 
В 2009-м предприятие отметило  
45-летний юбилей. 

 Около десяти тысяч работников пред-
приятия ежедневно осуществляют обслужи-
вание объектов газотранспортной системы, 
транспортировку и распределение голубого 
топлива в четырех областях:  Свердловской, 
Челябинской, Курганской и Оренбургской. В 
ведении ООО «Газпром трансгаз Екатерин-
бург» сегодня более 8000 км магистраль-
ных газопроводов и газопроводов-отводов, 
18 компрессорных станций, оснащенных 
131 газоперекачивающим агрегатом общей 
мощностью 1017 МВт,  277 ГРС, 6 специали-
зированных пунктов по переводу техники на 
газ, 27 АГНКС. 

Высокая работоспособность, надеж-
ность и безаварийность газотранспортной 
системы газопроводов являются главными 
задачами предприятия. Ответственность, 

возложенная на уральских газовиков, при-
чем не только за поставки газа потребите-
лям, но и за безопасность людей, экологи-
ческую обстановку, чрезвычайно высока. 
С каждым годом совершенствуется систе-
ма технологического обслуживания ма-
гистральных газопроводов: успешно вне-
дрены технологии, позволяющие произво-
дить ремонтные работы без прекращения 
транспорта газа, сохраняя газоснабжение 
потребителей. 

«Газпром трансгаз Екатеринбург» при-
нимает активное участие и в разработке ге-
неральных схем газоснабжения областей, 
находящихся в зоне ответственности пред-
приятия, а также в  реализации программы 
газификации регионов ОАО «Газпром». 

В 2009 году сделан важный шаг в рам-
ках охраны окружающей среды: внедрен 
опытный комплекс по производству сжи-
женного природного газа на АГНКС города 
Первоуральска и комплекс по хранению и 

регазификации СПГ на промплощадке базы 
отдыха «Озеро Глухое» Первоуральского 
района Свердловской области. Уральский 
регион сегодня является одним из лидеров 
в области использования природного газа 
в качестве моторного топлива, а «Газпром 
трансгаз Екатеринбург»  —  одно из первых 
предприятий, которое всерьез занялось пе-
реводом автотехники на газ. Эта работа яв-
ляется важнейшим элементом в решении 
задачи по сохранению окружающей среды 
в регионах.

Производственная и социальная сфера 
на газотранспортном предприятии рабо-
тают в комплексе. ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург» сохранил за собой боль-
шую часть взятых на себя в докризисные 
времена социальных обязательств. Повы-
шение качества жизни сотрудников об-
щества, забота о семьях и детях газовиков 
— главные приоритеты компании. К при-
меру, с начала реализации крупнейшего 
социального проекта «Газпром —  детям» 
в 4-х регионах присутствия компании по-
строено 13 спортивных площадок, 11 хок-
кейных коробок. Введены в эксплуатацию 
пять физкультурно-оздоровительных ком-
плексов, четыре из которых — с бассейна-
ми. В  спортивных секциях и творческих 
коллективах на спортивно-культурных 
объектах ООО «Газпром трансгаз Ека-
теринбург» занимаются более 8 тысяч 
детей. Социальные вопросы —  неотъем-
лемый элемент стратегической политики 
компании, укрепляющий доверие к ней  в 
глазах работников, партнеров,  акционе-
ров. 

аВтОмОбильная газОнапОлнительная кОмпреССОрная  Станция пОзВОляет ОрганизОВать 

запраВкУ транСпОрта В любОм меСте.

Уралвагонзавод готов участвовать  
в масштабном проекте

То, что Урал —  опорный край державы, 
не надо никому доказывать. Но и у наше-
го региона есть опоры, на которых стоит 
его экономика. Один из таких «столпов» 
—  акционерное общество «Научно-
производственная корпорация «Уралва-
гонзавод». Уралвагонзавод  — прослав-
ленное предприятие, входящее в сотню 
крупнейших военно-промышленных 
комплексов мира, — сегодня возглавляет 
вертикально-интегрированную структу-
ру, включающую 19 предприятий, 
научно-исследовательских институтов и 
конструкторских бюро. 

Такое объединение дает возможность 
увеличить производственный потенциал, 
сократить сроки постановки на конвейер 
инновационной продукции. Несмотря на 
кризис, в прошлом году ее доля составила 
44 процента. 

2010  год корпорация  начала с полным 
пакетом заказов по всем направлениям, 
причем на подвижной состав приняты по-
вышенные обязательства —  24,5 тысячи 
единиц, из них 5,5 тысячи цистерн. Менед-
жеры акционерного общества во главе с 
генеральным директором Олегом Сиенко 
уверены: у корпорации хватит сил и воз-
можностей для преодоления намеченного  
рубежа. 

Сплав инженерной и конструкторской 
мысли, высокого профессионального ма-
стерства позволяет вагоностроительному 
гиганту в течение почти 75 лет выпол-
нять самые сложные задачи. В трудные 
военные годы, кроме танков, здесь было 
освоено производство бронекорпусов для 
самолетов, корпусов авиабомб, снарядов 
для реактивных установок «Катюша», 
артиллерийских передков. В 50-е годы 
Уралвагонзавод  внес весомый  вклад в 
проектирование и изготовление систем 
и оборудования космодромов для запуска 
искусственных спутников Земли и пилоти-
руемых орбитальных кораблей. Освоение 
человеком космического пространства 
вот уже более полувека идет при самом ак-
тивном участии тагильских машинострои-
телей. А танки Т-72 и Т-90 знает весь мир.

Учитывая потребности страны, Урал-
вагонзавод  разрабатывает и серийно про-
изводит высокоэффективные дорожно-
строительные и коммунальные машины: 
гидравлические универсальные полно-
поворотные экскаваторы на колесном и 
гусеничном ходу, коммунальные экска-
ваторы, универсальные малогабаритные 
погрузчики  с навесным оборудованием.  
Они надежны, мобильны, высокопроиз-
водительны, адаптированы к различным 
температурным режимам и соответствуют 
оптимальному соотношению параметров 
«цена — качество». В 2010 году начнется 
выпуск новых моделей с улучшенными 
техническими характеристиками: гусе-
ничного экскаватора ЭО-41211 и колес-
ного ЭО-33222, погрузчика ПмК-6-02 с 

гидравликой Bosh-Rexroth и двигателем 
Deutz.

На Уралвагонзаводе  разработан и се-
рийно выпускается  универсальный  про-
пашной трактор второго тягового клас-
са РТ-М-160 — энергетический модуль, 
аналогов которому нет в России. На его 
базе изготовлен тяговый модуль вагонов 
ТМВ-1, который нашел применение на же-
лезных дорогах России. В этом году он бу-
дет оснащен гидрофицированным обору-
дованием. Выпускается термосварочный 
трактор РТ-М-160ТС с четырехпостовой 
установкой для проведения сварочных 
работ и воздушно-плазменной резки в 
труднодоступной местности. Среди пер-
спективных моделей —  трактор-тягач, 
трактор-лесовоз.

Универсальным средством для приема, 
длительного хранения, транспортиров-
ки и выдачи сжиженных газов автомо-
бильным, железнодорожным, морским, 
речным транспортом без промежуточной 
перегрузки является контейнер-цистерна 
модели КЦ-25/1,8. Широкие возможности 
мультимодальных перевозок, высокие экс-
плуатационные характеристики делают 
контейнер-цистерну практически универ-
сальным средством доставки и хранения 
газа в самых отдаленных и труднодоступ-
ных районах. 

Сегодня Уралвагонзавод вплотную за-
нимается реализацией проекта по дивер-
сификации  производства: по конструкции 
ОАО «Спецмаш» создаются два образца 
мобильной установки, предназначенной 
для текущего и капитального ремонта 

нефтяных скважин глубиной до 6,5 км, 
—  МБР-125 и МБР-160. В них применя-
ется малооборотный, высокомоментный 
гидропривод лебедки, разработанный в 
Швеции. Управление всеми операциями 
ведется из кабины с помощью компьюте-
ра, что позволяет добиться высокой эф-
фективности и бесперебойности в работе. 

В силу практически неограниченных 
возможностей, которые дает использова-
ние оборонных технологий при производ-
стве гражданской продукции, Уралвагон-
завод готов предложить самую передовую, 
самую современную технику для освоения 
масштабного проекта «Урал промышлен-
ный —  Урал Полярный». 

Подготовила ирина СеменОВа

пОгрУзОчная УниВерСальная машина тВОрит 

чУдеСа.

Фото из архива «рГ»

Фото из архива «рГ»
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Логика интеграции
Участники выставки «Индустрия Урала» показали,  
что могут производить конкурентоспособную технику

Союз трех
Уникальная для страны целевая програм-
ма «Сотрудничество», реализуемая в рам-
ках трехстороннего договора между орга-
нами власти Тюменской области, Ямала и 
Югры, продлена до 2015 года.

За шесть лет с момента подписания до-
кумента на экономическую и социальную 
интеграцию сибирских регионов направ-
лено около 150 миллиардов рублей. В 2009 
году освоено свыше 23 миллиардов. Из них 
почти 10 были направлены на развитие 
инфраструктуры и транспортное обслу-
живание населения. С привлечением этих 
средств построено около 140 километров 
автодорог, отремонтировано и реконструи-
ровано 18 мостов.

Отдельной строкой в программе про-
писано субсидирование ряда пассажирских 
маршрутов, соединяющих отдаленные го-
рода и районы, труднодоступные поселки. 
К сегодняшнему дню стоимость авиапере-
летов по 12 направлениям снижена от 11 до 
50 процентов. На речных линиях Тобольск 
—  Салехард, Омск —  Салехард тарифы в 
среднем снижены на 70 процентов.

На реализацию социальных проектов 
идет 40 процентов объема финансирова-
ния программы. Более 9000 вчерашних 
югорчан и ямальцев, ныне жителей Тю-
менской области, получили доплаты к пен-
сии, единовременные выплаты, а также 
воспользовались льготами по оплате услуг 
ЖКХ, связи, пассажирских перевозок. 

В минувшем году удалось организовать 
отдых и оздоровление свыше 6000 детей и 
подростков из автономных округов. Почти 
15 тысяч жителей прошли бесплатное лече-
ние (включая дорогостоящую оперативную 
медицинскую помощь) и реабилитацию в 
Тюмени. На средства программы построен 
лабораторный корпус перинатального цен-
тра в Тюмени, лечебный корпус областного 
онкологического диспансера. 

Ровно год назад в Тюмени состоялась пер-
вая промышленная выставка-презентация 
«Индустрия Урала», призванная послужить 
кооперации предприятий федерального 
округа.

Только в ходе выставки было подписано 
свыше десятка соглашений между круп-
нейшими заводами и компаниями урало-
сибирского региона, а также соглашение о 
сотрудничестве между РСПП и УрФО. 

На представительном совещании с 
участием федеральных министров основ-
ная дискуссия развернулась на тему им-
портозамещения. И в минувшем кризис-
ном году ряд тюменских предприятий не 
на словах — на деле доказали, что они 
способны производить конкурентоспо-
собный товар и расширять свою нишу на 
рынке.  

Среди них «Нефтемаш», «Газтурбосер-
вис», выполняющие заказы нефтегазовых 
компаний. Завод медицинского обору-
дования и инструментов, увеличивший 
выпуск шприцев на 23 процента, а одно-
разовых игл —  почти вдвое. Тюменский 
аккумуляторный завод, вновь доказавший 
свое лидерство в сфере производства ав-
томобильных аккумуляторов. «ЮТэйр-
Инжиниринг», где существенный рост 
объемов работ достигнут за счет обслу-
живания авиационной техники за рубе-
жом. Фанерный комбинат, расширяющий 
поставки продукции в дальнее и ближнее 
зарубежье.

Машиностроению —  одной из базовых 
отраслей экономики края — правительство 
области по-прежнему не отказывает в го-
споддержке. Она, в частности, выражается 
в содействии модернизации производства, 
получении кредитов, предоставлении не-
фтегазовым компаниям 8-процетной ком-
пенсации от стоимости приобретенной 
продукции машиностроителей. 

Область вошла в семерку ведущих молоч-
ных регионов страны и скоро обещает 
стать поставщиком элитных пород скота. 

Впервые за историю края животноводы 
надоили от каждой коровы свыше 5 тысяч 
килограммов молока в год. Уже через пару 
лет они намерены достичь планки в 6 ты-
сяч.

Это возможно: c 2006 года хозяйства-
ми области при поддержке регионально-
го бюджета приобретено свыше 17 тысяч 
элитных животных. Благодаря приплоду 
сейчас насчитывается уже более 22 тысяч 
коров импортной селекции —  почти треть 
всего дойного стада. В ряде агрофирм от 
каждой «иностранки» получают свыше 
8000 килограммов молока.

В этом году будет завезена из Европы 
еще одна партия высокопродуктивного 
скота, в следующем, как ожидается, нач-
нется продажа племенного поголовья 
внутри региона, а года через три —  за его 
пределами.  

По словам заместителя директора депар-
тамента АПК Рустема Бетляева, серьезное 
внимание уделяется повышению качества 
молока. Солидные инвестиции направлены 
на модернизацию хозяйств. Создано 15 про-
мышленных животноводческих комплек-
сов. Они оснащены оборудованием миро-
вого класса и производят от 15 до 25 тонн 
высококачественного молока в сутки. Оно 
пользуется спросом даже у переработчиков 
из других регионов. Кстати, каждый про-
изведенный и реализованный килограмм 
продукта поощряется субсидией. Только в 
прошлом году на это было выделено более 
одного миллиарда рублей.

Рогатая 
элита

В июне в Тюмени примет первых пациен-
тов федеральный центр нейрохирургии. 
Он будет обслуживать жителей Уральско-
го округа и других регионов страны.

Клиника возведена на федеральные и 
областные средства. По своей оснащен-
ности она не уступает лучшим специали-
зированным медицинским учреждениям 
Европы. К примеру, здесь смонтированы 
рентгенодиагностическая установка с 
ничтожной дозой облучения и возмож-
ностью получения цифровых снимков, а 
также почти 8-тонный магниторезонанс-
ный томограф последнего поколения. Ме-
дики готовятся использовать новейшие 
технологии лечения. Среди них нейроэн-
доскопическая внутричерепная операция, 
позволяющая вернуть пациента к нор-
мальной жизни уже через 3—4 дня. Или 
вживление чипов-нейростимуляторов для 
регуляции утраченных функций организ-
ма. Кстати, одно из пяти отделений центра 
—  функциональной нейрохирургии — 
станет первым в стране.   

В течение года после открытия в центре 
намерены сделать одну тысячу операций, 
в последующем — увеличить их до трех 
тысяч. Коллектив сформирован из опыт-
ных врачей, в том числе приглашенных из 
сопредельных и дальних регионов России. 
Многие накануне прошли дополнитель-
ную профессиональную подготовку.

Кстати, с 2006 года, когда началась реа-
лизация нацпроекта «Здоровье», в одной 
только Тюмени отремонтировано и пере-
оснащено 40 зданий и помещений меди-

цинского назначения. Ну а в целом достиг-
нуты ощутимые результаты по снижению 
заболеваемости. В том числе, как заявила  
во время приезда в регион федеральный 
министр Татьяна Голикова, по тем неду-
гам, которые занимают лидирующее по-
ложение в структуре заболеваний россиян. 
Так, в прошлом году только два субъекта 
РФ, включая Тюменскую область, добились 
снижения «онкологической» смертности. 
Самая верная характеристика здравоохра-
нения, по словам министра, —  это демо-
графия. По уровню рождаемости регион 
— в числе самых успешных. 

ПРямая РЕчь

Владимир якУшеВ,  
Губернатор тюменской области:

В рамках национального проекта нам уда-
лось сделать немало. Большинство поли-
клиник отвечает современным нормати-
вам. Сформирована хорошая материаль-
ная база по оказанию пациентам высоко-
технологичной помощи, создан надежный 
задел для дальнейшей модернизации от-
расли. Огромное внимание уделяем профи-
лактике. Результаты сами за себя говорят. 
К примеру, в 2009 году смертность от 
сердечно-сосудистых заболеваний снизи-
лась на девять процентов. 

Чип для хирурга

на ВООрУжение медикОВ приХОдит 

СОВременная теХника. 

Фото александра Черепанова

задача ВлаСти —  пОдтОлкнУть УральСкие предприятия к кООперации. Фото михаила калянова
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Центр дзюдо, открытый в конце февра-
ля в Тюмени при участии российского 
премьера, признан одним из лучших 
спортивных сооружений не только в 
стране, но и на евроазиатском конти-
ненте. 

Появилась великолепная площадка 
для подготовки и проведения состязаний 
любого ранга. Первыми оценили ее воз-
можности дзюдоисты Уральского округа. 
Спортивный директор Европейского сою-
за дзюдо Индрек Пертельсон, приглашен-
ный на должность советника тюменского 
центра, не скрывает восхищения: «Миро-
вой уровень! Имеется все необходимое 
как для спорта высших достижений, так и 
для массового спорта». 

Общая площадь комплекса 11 тысяч 
квадратных метров. Большой зал, вмеща-
ющий 1200 зрителей, универсален: поми-
мо поединков единоборцев, он позволяет 
устраивать соревнования по волейболу и 
баскетболу. В центре будет заниматься не 
менее одной тысячи человек. Тюменские 
дзюдоисты уже не раз демонстрировали 
свои достижения на престижных состяза-
ниях, осенью они рассчитывают успешно 
выступить на первенстве Европы среди 
молодежи.

Конечно же, в области развиваются и 
другие виды спорта. Созданы, к примеру, 
все условия для занятий биатлоном и лыж-
ными гонками. Тюменцы завоевали де-
сятки медалей на кубках Европы и мира, 
олимпийских и паралимпийских играх. В 
конце апреля губернатор Владимир Яку-
шев вручил 84 спортсменам, показавшим 
лучшие результаты, удостоверения сти-
пендиатов 2010 года.

анатОлий приСтанСкий

корреспондент «рГ»

Минуло 10 лет с того момента, когда Ялу-
торовск вошел в пилотный проект по раз-
работке стратегий малых городов России. 
Как выразились бы авиаторы, полет нор-
мальный. И он продолжается: при живей-
шем участии горожан разработана и при-
нята стратегия развития на второе десяти-
летие.  

Сначала был конкурс. Из 170 заявок ор-
ганизатор, институт «Открытое общество», 
принял только 35.  Ялуторовск сверстал 
долгосрочную программу в содружестве 
с Московским институтом культурного и 
природного наследия имени Дмитрия Ли-
хачева и Санкт-Петербургским институтом 
«Евроград». Муниципалитет доволен парт-
нерами, они —  им. По двум ключевым по-
казателям — вовлечению городского сооб-
щества, а также системности, целостности 
стратегии — она признана лучшей. 

Выражение «гладко было на бумаге» 
по отношению к Ялуторовску никоим об-
разом не применимо. Все эти годы власти 
настойчиво шли по тщательно выверенно-
му направлению, при необходимости вно-
ся корректировки, но сверяя каждый шаг с 
избирателями. В итоге многое из задуман-
ного реализовано и в сфере экономики, и 
в сфере социума. О чем свидетельствуют 
наравне со статистикой результаты регу-
лярных соцопросов. Сегодня большинство 
ялуторовчан активного возраста связыва-
ют свое будущее с родным городом, с опти-
мизмом оценивают его перспективы. Они 
патриоты, в лучшем смысле этого слова. 
Выходит, ориентиры выбраны верные. 

Чтобы сказанное не выглядело голос-
ловным, следует привести несколько пока-
зательных цифр и фактов. В десять раз — в 
сопоставимых ценах — увеличился объем 
инвестиций в местную индустрию. По про-
изводству промышленной продукции на 
душу населения город занял второе место 
среди муниципальных образований обла-
сти, а по объему бытовых услуг —  третье. 
В два раза выросли темпы строительства 

жилья. Вдвое снижено количество аварий 
на инженерных сетях. На столько же со-
кратилась доля жителей с доходами ниже 
прожиточного минимума. 

Здесь издавна сложилась многопро-
фильная экономика. Но без «локомотивов» 
не обойтись. Десять лет назад специали-
сты, предприниматели, чиновники, рядо-
вые жители сошлись в том, что разумно, в 
частности, сделать упор на традиционную 
для города пищевую промышленность. 
Ожидания оправдались: не один милли-
ард рублей направлен на модернизацию 
перерабатывающих заводов, на них при-
ходится львиная доля промышленного 
производства, налоговых отчислений. По 
приоритетам на равных с пищевой отрас-
лью находилась стройиндустрия. Пусть не 
сразу, но она тоже притянула инвестиции, 
ее удельный вес вырос с 6,5 до 12 процен-
тов. Эти две отрасли вновь возглавили 
список наиболее перспективных по ре-
зультатам последнего экспертного опроса 
среди бизнесменов города. Следом идут 
строительство, торговля, туризм.

Ставка на туризм в старинном Ялуто-
ровске, не утерявшем колорит былой эпо-
хи, вызвана не только желанием заполу-
чить в казну «лишний» рубль. Сохраненное 
и возрожденное историческое, культурное 
своеобычие — своего рода ангел-хранитель 
города — сближает, одухотворяет, притяги-
вает людей. Продолжается реконструкция 
и реставрация памятников старины. Эпоха 
прошлых столетий искусно воссоздана в 
остроге, рядом достраивается Сретенский 
собор —  полная копия храма, возведен-
ного еще при Петре I. Будут воплощены в 
жизнь такие масштабные проекты, как «Ку-
печеский квартал», «Роща декабристов». 
Ну а рубль обязательно пополнит бюджет-
ную копилку. Сегодня музейный комплекс, 
один из лучших в Уральском округе, при-
нимает вчетверо больше посетителей, чем 
в 2000 году. Кстати, на туристической ниве 
неплохо приживается малый бизнес.  

Девиз стратегии второго десятилетия: 
«Город с историей, город с культурой, го-
род с будущим». Главная цель: «Повыше-
ние конкурентных  преимуществ и при-

влекательности Ялуторовска для работы, 
жизни и отдыха». Обозначены пять страте-
гических направлений и 19 частных целей 
—  от «Развития кластера продовольствен-
ной отрасли» до «Повышения культуры 
человека в межличностных и межобще-
ственных взаимоотношениях». 

ПРямая РЕчь

Владимир зимнеВ,  
Глава Ялуторовска, кандидат социолоГиЧеских наук:

Когда подходил к кон-
цу срок действия стра-
тегии, встал вопрос, 
что делать дальше. 
Было бы непрости-
тельной ошибкой оста-
новиться на полпути. 
Мы решили творчески, 
с учетом новых веяний 
и потребностей разви-
вать все, что хорошо себя зарекомендовало, 
сохранив преемственность и методику ста-
рой стратегии в новой редакции. Проект до-
кумента прошел широкое и предметное об-
суждение в трудовых коллективах, депутат-
ских комиссиях, на публичных слушаниях. 
Прошел научную экспертизу.
За последние три года в обсуждении страте-
гических направлений приняло участие око-
ло 15 тысяч горожан.  Последний социологи-
ческий опрос, в котором приняло участие 2,5 
тысячи человек, помог уточнить, что привле-
кает и устраивает ялуторовчан  в родном го-
роде, что не удовлетворяет и по каким причи-
нам, а также в деталях выявить точки роста, 
четко обрисовать насущные проблемы. 
В итоге стратегия развития до 2020 года 
утверждена городской Думой, стала для всех 
нас законом.
Следующая задача —  разработка целевых 
программ, оценка и грамотное распределе-
ние ресурсов, наращивание инвестиционно-
го потенциала. Постоянный мониторинг под-
разумевается. Подчеркну: мы, как и прежде, 
будем сопоставлять цели стратегии с 
социально-экономическими индикаторами, 
одновременно сверяясь с мнением жителей.

Движение по ориентиру
Ялуторовск доказал, что малый город может иметь стратегию развития

цель Стратегии — ялУтОрОВСк для рабОты, жизни и ОтдыХа.

На базе Тюменской областной научной би-
блиотеки имени Дмитрия Менделеева 
(ТОНБ) успешно реализована пилотная 
модель филиала Президентской библиоте-
ки. Теперь ее опыт используют и другие 
российские регионы.

Прошлой осенью в реконструированной 
«Менделеевке» открыт филиал Президент-
ской библиотеки — первый в стране. Он 
разместился на площади 1800 квадратных 
метров на втором этаже здания. К услугам 
посетителей — компьютеры с доступом 
к высокоскоростному Интернету, совре-
менная копировальная и множительная 
техника. Персональная пластиковая карта 
позволяет абоненту быстро найти интере-
сующий том, войти в виртуальные архивы 
библиотек — Президентской и областной, 
полистать страницы с помощью мышки. В 
ТОНБ оцифровано свыше 400 изданий, бо-
лее 900 единиц хранения — из краеведче-
ского фонда (до 1918 года). Теперь все, кому 
доступен Интернет, могут познакомиться с 
историческими фолиантами, документами, 
ценными экземплярами периодики Запад-
ной Сибири. Объем электронных ресурсов 
увеличивается из месяца в месяц.

Сейчас в фондах научной библиоте-
ки около трех миллионов единиц хране-

ния, включая  роскошную базу патентно-
технической документации, нормативной, 
другой специальной литературы. «Менде-
леевка» намерена стать не только культур-
ным, но и научно-информационным цен-
тром Западной Сибири.

Дзюдо — от и до

Владимир пУтин В центре дзюдО Среди юныХ 

бОлельщикОВ. Фото александра аксенова

Буква в цифре

при ОциФрОВке и тяжеленный тОм Станет 

неВеСОмым. Фото анны пшеничниковой

Фото анатолия меньшикова
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Ученый совет
Федеральные вузы призваны ускорить модернизацию экономики

Создание федерального университета в 
Екатеринбурге — это нечто большее, 
чем механическое слияние двух хоро-
ших вузов: УГТУ-УПИ и УрГУ? 
Цель на самом деле серьезна и понятна. В 
Российской Федерации почти 1300 вузов, 
из них 670 государственных и примерно 
столько же негосударственных. Значи-
тельная часть из них девальвирует уро-
вень и престиж российского образования.

Принято решение выделить группу веду-
щих инновационных вузов — федеральные  
и национальные исследовательские уни-
верситеты. Эта группа из 40 вузов должна 
сосредоточить интеллектуальные и финан-
совые ресурсы и за счет этого показать, что 
мы можем в области высшего образования 
выйти на уровень мировых стандартов.

Решение создать федеральные универси-
теты в крупных макроэкономических регио-
нах — Уральском, Северо-Западном, Аркти-
ческом и прочих — еще и геополитическое. 
Эти университеты будут готовить передо-
вые кадры не только для своих регионов, но 
и для других, в том числе для зарубежья.

Но вместе с предоставленными ре-
сурсами высоким будет и спрос. Причем 
результат должен быть даже больше, чем 
можно «выжать» из этих денег напрямую. 

Объединяясь, вузы должны усилить друг 
друга, получить синергетический эффект.

Помимо высочайшего качества подго-
товки специалистов, мы должны добиться 
высокого уровня научных исследований. 
На это направлены последние инициативы, 
которые на недавнем совещании в Ново-
сибирске огласил глава федерального пра-
вительства Владимир Путин. С вузовской 
наукой будет во многом интегрироваться и 
взаимодействовать академическая.

Ведущие университеты должны создать 
модель производства инноваций, то есть 
целый комплекс малых инновационных 
предприятий — различных внедренческих 
организаций, венчурных фондов, бизнес-
инкубаторов, технопарков. Мы должны 
показать, что средства, которые идут на 
науку, находят воплощение в конкретных 
производственных решениях. Эти универ-
ситеты должны стать и центрами социаль-
ного проектирования. Все крупные соци-
альные проекты должны инициироваться 
сосредоточенным здесь интеллектом, вос-
приниматься властью и реализовываться.

Государство разуверилось в академиче-
ской науке? Почему упор делается на 
вузовскую?

Проблема в том, что специалисты, которых 
готовит наше высшее образование, зача-
стую оторваны от науки как таковой. Связь 
между вузами и наукой была на определен-
ном этапе потеряна. Академическая наука 
больше занимается фундаментальными ис-
следованиями. Очень важно, чтобы эти ра-
боты продвигались — в перспективе из них 
обязательно вырастет что-то прикладное. 
Но сейчас задача — добиться, чтобы имею-
щиеся разработки, в том числе фундамен-
тальные, как можно быстрее воплощались в 
практику. Иначе никакой социально-эконо-
мической модернизации у нас не будет.

Российское образование действительно 
так сильно отстает от мирового уровня?
Во многих областях знания это отставание 
весьма велико. В двух первых сотнях веду-
щих университетов мира, рейтинг кото-
рых ведет газета «The Times», у нас пока 
только два вуза, в пяти первых сотнях 
Шанхайского рейтинга — только МГУ. По 
индексу Хирша, который отражает актив-
ность цитирования научных работ, публи-
куемых в ведущих мировых журналах, 
российские университеты входят во вто-
рую тысячу. А нужно ворваться в топ-200.

Кроме того, мы мало работаем на ми-
ровом образовательном пространстве. 
Нужно во много раз активнее выстраивать 
горизонтальные связи, объединять усилия 
с передовыми университетами мира. Ор-
ганизовывать совместные исследователь-
ские программы, увеличивать академиче-
скую и студенческую мобильность, чтобы 
наши студенты и преподаватели напиты-
вались тем, что есть сегодня за рубежом. 
Да и у нас тоже есть чему поучиться.

Скажите, готовы ли преподаватели к ре-
шению поставленных задач? 
Не все. Но, так или иначе, эти задачи нуж-
но реализовывать. Одна из них — омоло-
жение профессорско-преподаватель ского 
состава и научных кадров. Будем форми-
ровать новую среду, но постепенно.

Очевидно, для решения таких задач не-
обходимы и новые системы управления 
и финансирования.
У нас будет больше свободы, поскольку со 
сметного принципа финансирования фе-
деральные университеты переводятся на 
субсидии. Для этого они становятся авто-
номными учреждениями. При этом нужны 
прозрачность и четкость. Должен быть 
создан наблюдательный совет — внешний 
орган управления, который будет рассма-
тривать все программы развития универ-
ситета и давать  поручения по дальнейшей 
их реализации. В него войдут представи-
тели как федеральных, так и региональ-
ных и муниципальных органов власти, ав-
торитетные общественные деятели. Поя-
вится экспертный совет из числа наиболее 
крупных ученых и специалистов, которые 
могут и сами что-либо предложить, и кри-
тически проанализировать действия вуза. 
Кроме того, ректор и проректоры обяза-
тельно будут отчитываться перед ученым 
советом. И надо будет определить еще 
роль попечительского совета.

Какой срок вы отводите себе до первых 
результатов?
Выстроить серьезную систему и показать 
первые результаты мы должны за два года.

Беседовал  андрей раСтОргУеВ

Одним из самых значимых и масштаб-
ных инвестиционных проектов УрФО 
стало создание в Екатеринбурге Ураль-
ского федерального университета.  
На вопросы «РГ» отвечает ректор УрФУ 
Виктор Кокшаров. 

Железные свидетели войны 
К 65-летию Победы музей военной 

техники, созданный Уральской горно-
металлургической компанией, подгото-
вил новую экспозицию. Общая площадь 
музейного комплекса в Верхней Пышме 
— городе-спутнике Екатеринбурга — со-
ставляет теперь более двух гектаров. Рядом 
с мемориалом-памятником воинам, по-
гибшим в Великой Отечественной войне, 
в пять рядов выстроилось 70 единиц тех-
ники. 

Значительная часть экспонатов отно-
сится к разряду редких. Есть экземпляры, 
которых в мире насчитывается не более 
трех-четырех штук. Вряд ли где еще мож-
но увидеть по соседству пушку из дивизии 
Василия Чапаева, «Катюшу», которая уча-
ствовала в параде на Красной площади в 
1945 году, и прожекторную станцию, сто-
явшую на боевых позициях в блокадном 
Ленинграде.    

А началось все в 2005 году. Тогда участ-
ники войны, проживающие в Верхней 
Пышме, обратились к генеральному ди-
ректору УГМК Андрею Козицыну и дирек-
тору завода «Уралэлектромедь» Александру 
Козицыну с просьбой установить у мемо-
риала, расположенного рядом с заводской 
проходной, пушки времен Великой Отече-
ственной. Просьба была удовлетворена. 
Так два артиллерийский орудия, на стволах 
которых остались отметины от осколков 
немецких снарядов, положили начало соз-
данию огромного музейного комплекса, 
аналогов которого не найти на простран-
стве от Уральских гор до острова Сахалин.   

— Идея создания музея состоит в том, 
чтобы показать соотечественникам, и пре-
жде всего юным россиянам, оружие, ко-
торое прошло через огонь войны. Уверен, 

увидев танк, освобождавший нашу страну 
от врага, прикоснувшись к нему, ребенок 
по-настоящему будет воспринимать День 
Победы как великий праздник, — говорит 
генеральный директор УГМК Андрей Ко-
зицын.     

Уникальную коллекцию собирали бук-
вально по крупицам: что-то в музей пере-
дали частные коллекционеры, часть тех-
ники появилась благодаря связям с поис-
ковыми отрядами, особую благодарность 
заслуживает Министерство обороны РФ. 

9 мая 2006 года в музее находилось  
7 экспонатов, через год у мемориала вы-
строились уже 17 образцов техники, а 9 
мая 2008 года их стало 26. К юбилею По-
беды руководство УГМК решило не толь-
ко увеличить масштаб экспозиции, но и 

поставить 16 машин «на ход», включая 
знаменитые танк Т-34/76 и реактивную 
установку «Катюша». В нынешнем году 
в День Победы эта техника прошла в па-
радной колоне в Екатеринбурге и Верхней 
Пышме.  

Восстановлением техники занимались 
рабочие завода «Уралэлектромедь», входя-
щего в УГМК, в свободное от основной рабо-
ты время. 

— Я не раз собирал трудовой коллек-
тив и объяснял суть задачи: мы восста-
навливаем технику, на которую стекала 
кровь наших отцов и дедов, защищавших 
Родину, это ответственная и очень почет-
ная задача. — рассказывает начальник 
автотранспортного цеха завода Фарит 
Хафизов. — И знаете, по выходным, ког-

да ребята шли в цех, у них глаза горели! А 
когда наши водители впервые проехали за 
рулем легендарной «полуторки», был пол-
ный восторг!

В музее есть не только отечественные, 
но и западные военные машины, в том 
числе те, которые поступили в СССР по 
ленд-лизу. В апреле на джипах «Виллис» и 
«Делау», транспортере-амфибии «Студе-
беккер» прокатились  генеральные консу-
лы Франции и США в Екатеринбурге.    

С 9 мая 2010 года музей военной тех-
ники Верхней Пышмы открыт для посе-
тителей. Вход бесплатный. Музей отлично 
подходит для проведения уроков истории 
под открытым небом и является одной 
из самых ярких достопримечательностей 
Уральского региона.

генеральный кОнСУл Сша В екатеринбУрге тим СэндаСки за рУлем легендарнОгО американСкОгО 

джипа «ВиллиС».

генеральный кОнСУл Франции В екатеринбУрге 

клОд крУай (СлеВа) знакОмитСя С экСпОзицией 

мУзея. Фото татьяны андреевой Фото татьяны андреевой
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В Ялуторовске, одном из малых городов 
юга Тюменской области, жилье строят ис-
ходя из потребностей жителей. Кому-то 
нравится жить «на земле», а кому-то — в   
многоквартирном доме, но с небольшим 
количеством жильцов. Задача города — 
отвечать на потребности горожан. 

В последние годы все больше горожан 
хотят иметь собственный дом и участок 
земли, и сегодня Ялуторовск прираста-
ет двумя тысячами частных домов. Эта 
тенденция только усилится. Как правило, 
тем, кто обосновался на земле, достаточ-
но комфортно. Уже многие подключены к 
водоводу, канализации. Газовые сети  про-
ложены по всем улицам. За счет  бюджета 
идет инженерное обустройство земельных 
участков, выделяемых для индивидуаль-
ной застройки. 

Муниципальное образование преду-
смотрительно позаботилось о расшире-

нии своих границ. Начинается освоение 
первых участков из 205 гектаров вновь 
выделенных на эти цели земель.  

План детальной планировки предусма-
тривает 763 участка для индивидуального  
жилья, 119 — для многоэтажных домов и 
10 — для блокированных домов. Заверша-
ется обустройство  двух обширных микро-
районов, где разместятся исключительно 
особняки — общим числом 1298. Значи-
тельная часть из них сдана в эксплуата-
цию, остальные находятся в различной 
стадии строительства. В последние годы в 
этих микрорайонах темпы ввода строений 
в эксплуатацию выросли в 1,8  раза,  благо-
даря опережающей подводке коммуника-
ций при финансовой поддержке областно-
го бюджета. За четыре года смонтированы 
24,6 километра линий электропередачи, 
25 — водопровода, 27,7 — газопровода, 14 
— щебеночных дорог. 

Строительство многоквартирного жи-
лья в районах перспективной застройки 
идет  за счет средств застройщиков. При-
обретается жилье в многоквартирных до-
мах в рамках областной программы пере-
селения граждан из ветхого жилья. Власти 
города принципиально не хотят прибегать 
к  тактике уплотнительной застройки. 

Доходная 
альтернатива
Владимир ВаСин

корреспондент «рГ»

По данным челябинских строителей, из-за 
резкого уменьшения доступных средств 
более двух третей жителей областного 
центра потеряли возможность улучшить 
жилищные условия.

Для полного решения квартирного во-
проса только в Челябинске необходимо по-
строить свыше 12 миллионов квадратных 
метров жилья. Даже при цене до 30 тысяч 
рублей за «квадрат» это потребует от жите-
лей мегаполиса расходов примерно в 360 
миллиардов рублей. Таких средств «в чул-
ке» у населения нет. Поэтому оптималь-
ным вариантом остается аренда жилья. 
Кстати говоря, в развитых странах до по-
ловины населения крупных городов живет 
в съемных квартирах.

В Челябинске, по экспертным оценкам, 
в 2008 году в наем сдавалось около семи 
процентов жилого фонда (30 тысяч квар-
тир). Доход от их аренды составлял поряд-
ка 2,5 миллиарда рублей, большей частью 
скрытых от налогообложения. В условиях 
кризиса этот рынок потерял несопостави-
мо меньше, чем реализация жилья. По мне-
нию челябинских строителей, потенциаль-
но его емкость может увеличиться в 3—5 
раз. Для этого в противовес частникам-
арендодателям необходимо развивать ци-
вилизованный сектор доходных домов.

Этот вариант гарантирует стандарти-
зацию предоставляемых услуг и защиту от 
капризов владельцев квартир. К тому же 
при сопоставимом качестве жилья теку-
щие арендные платежи будут существен-
но ниже взносов по ипотечному кредиту. 
«Оптовыми» арендаторами могут быть 
крупные предприятия, снимающие квар-
тиры для специалистов, что позволит ис-
ключить крупные траты на строительство 
или приобретение жилья. Повысить при-
влекательность схемы могла бы коммерче-
ская аренда с правом выкупа при фиксиро-
ванных ценах на квартиры.

Проблема в том, что примерный срок 
окупаемости доходного дома оценивается 
в 8—11 лет, поэтому интерес частных ин-
весторов к такого рода проектам незначи-
телен. Но для государства, располагающего 
«длинными» деньгами, программа коммер-
ческого арендного жилья экономкласса 
представляет несомненный интерес. Опти-
мальным источником средств для ее реали-
зации могла бы стать накопительная часть 
пенсионных взносов, включая резервы не-
государственных пенсионных фондов. 

Согласно схеме, предлагаемой строите-
лями Челябинска, для исключения рисков 
и повышения итоговой доходности НПФ 
приобретают действующие активы, уже 
приносящие доход. А относительно крат-
косрочное финансирование строительно-
го цикла должно осуществляться за счет 
кредита, предоставляемого государствен-
ными банками. После ввода жилья в экс-
плуатацию инициатор проекта заключает 
договор с управляющей компанией, а сама 
недвижимость структурируется в закры-
тых паевых фондах недвижимости. Это 
обеспечивает максимальную защиту инте-
ресов будущего владельца (НПФ), а также 
соответствие требованиям к размещению 
пенсионных резервов. 

Предлагаемый подход обещает, поми-
мо решения жилищной проблемы, стиму-
лировать оживление строительной инду-
стрии, снижение безработицы и повыше-
ние мобильности населения. Кроме того, 
это позволило бы разместить часть пен-
сионных резервов на российском рынке в 
долгосрочные инструменты с приемлемой 
доходностью.

Уютный город

Метры в копилку
Удешевить жилищное строительство помогут новые 
схемы финансирования

По словам Юрия Чумерина, председателя 
координационного совета строительных 
союзов Большого Урала, кризис в отрасли 
обусловлен не столько внешними, сколько 
внутренней причиной — отсутствием аль-
тернативных механизмов привлечения 
средств населения. «Долевка» и банков-
ская ипотека охватывают не более 15—20 
процентов нуждающихся в улучшении жи-
лищных условий. 

— Чтобы строительство жилья эконом-
класса из планов превратилось в реаль-
ность, в отрасль должны прийти новые 
механизмы финансирования, которыми 
смогут воспользоваться люди, способные 
накопить за несколько лет на собственную 
квартиру, но не готовые к процентной на-
грузке банков, — подчеркивает он. 

Одним из таких механизмов может 
стать социальное кредитование, с его по-
мощью строители могли бы увеличить 
долю ипотеки до 60 процентов. Подтверж-
дает это опыт Татарстана. Здесь существу-
ет государственный жилищный фонд при 
главе республики, который с 2005 года 

привлекает внебюджетные средства в рам-
ках социальной ипотеки. Из 2,5 миллиона 
квадратных метров жилья, введенных в 
республике в прошлом году, миллион при-
шелся именно на такое. 

Продается оно по цене 22—24 тысячи за 
квадратный метр (параллельно существу-
ет коммерческая ипотека, по которой цена 
достигает 37 тысяч рублей). Заметного уде-
шевления удалось достичь благодаря отмене 
земельных аукционов и платы за подключе-
ние к электрическим и инженерным сетям.

Программа ориентирована на людей 
со средними и низкими доходами, поэто-

му квартиры предоставляются на усло-
виях рассрочки — до 28,5 года под семь 
процентов годовых за невыкупленные 
метры. Участвовать в программе могут 
семьи, имеющие менее 18 квадратных 
метров общей площади на человека в го-
родской черте и 21,2 метра —  в сельской 
местности.

Ежемесячно производя платежи, они 
набирают определенное количество бал-
лов, в зависимости от которых могут вы-
брать жилищный объект из базы, разме-
щенной в Интернете. Как правило, при-
мерно 45 процентов квартир получают 
работники предприятий, перечисляющих 
взносы в фонд, еще 45 процентов —  бюд-
жетники и порядка 10 процентов отходит 
тем, кто стоит в муниципальных очередях 
на улучшение жилищных условий. Сель-
ским жителям в рамках программы предо-
ставляется возможность построить дом в 
течение трех лет.

Программа долгосрочная — до 2019 
года, в ней участвуют 10 проектных и 150 
подрядных организаций. Плановый объем 
инвестиций — 244,5 миллиарда рублей. 
Привлекаются средства субъекта РФ и му-
ниципалитетов, а также предприятий всех 
форм собственности, пенсионных фондов, 
страховых, кредитных учреждений, граж-
дан. Государство в лице фонда выступает 
гарантом целевого расходования средств.

Строители уверены, на Среднем Урале 
можно внедрить подобную схему финан-
сирования, однако она не даст нужного 
эффекта, если строительство социальных 
объектов будет вестись на общих основа-
ниях. Для таких проектов необходимо вы-
делять земельные участки на конкурсной 
основе, а плату за подключение либо вооб-
ще отменить, либо значительно снизить. 
Благодаря этому удастся остановить рост 
себестоимости строительства и активизи-
ровать рынок.

КоммЕнТаРий
 
алекСандр белецкий, 
заместитель полпреда президента рФ в урФо:

— Удешевить строительство жилья мешает высокая стоимость инфраструктуры, подключе-
ния к электросетям, дороговизна земельных участков. А самое главное — сроки оформле-
ния документов, которые напрямую влияют на объем привлеченного капитала. Стоимость 
капитала в нашей стране — одна из самых высоких в мире. Если застройщик привлекает 
средства под 16 процентов годовых и три—четыре года не имеет возможности сдать объект 
в эксплуатацию и реализовать свою продукцию, жилье неизбежно дорожает.

Справка

население ялуторовска составляет 
около 40 000 человек. В 2009  году 
здесь сдано под ключ 20 тысяч ква-
дратных метров жилья, в текущем 
планируется ввести в эксплуатацию 
15,5 тысячи квадратных метров. по 
объему жилищного строительства 
на тысячу человек город входит в 
тройку лидеров среди муниципаль-
ных образований области.

нОВые меХанизмы ФинанСирОВания, В чаСтнОСти, СОциальнОе кредитОВание, пОзВОлят 

значительнО пОВыСить СпрОС на жилье В нОВОСтрОйкаХ. Фото татьяны андреевой
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«классический» путь развития

1995 год. начало пути — рождение Сети 
аптек «классика»

Самая крупная на Урале Сеть Аптек 
«Классика» была основана в 1995 году.  
15 лет назад тогда еще небольшой, но 
дружный и профессиональный коллектив 
начал нелегкую работу по организации 
серьезного фармацевтического дела. 

Поначалу это были аптечные киоски, 
которые в период острого дефицита ле-
карственных средств выручали многих 
жителей города Челябинска. Уже в марте 
1995 года «Классика» получила лицензию 
на первую аптеку, которая открылась на 
улице Масленникова.

С этого момента сеть начинает актив-
ный  рост и выбирает звучное название. 
Варианты обсуждались коллегиально, а 
окончательный выбор пал на слово «клас-
сика». Ведь мы говорим «классика», когда 
речь идет о вечных ценностях, не выходя-
щих из моды стандартах. Именно такая 
высокая планка качества была поставлена 
«Классикой» изначально и выдерживается 
до сих пор.

1996—1998 годы. «классика» открывает 
первый фарммаркет

Одним из ключевых событий в исто-
рии «Классики» стало открытие в 1998 
году первого на Урале аптечного магази-
на самообслуживания — «Суперфарм». 
Новый формат обслуживания и широ-
чайший ассортимент товаров сразу при-
шлись по душе жителям Челябинска.  
Аптечный фарммаркет стал воплощением 
главной движущей идеи «Классики» — 
быть больше, чем просто аптекой.

1999—2001 годы. Строительство 
собственных объектов

1999 год ознаменовался вступлением 
в сеть ряда муниципальных аптек, в этом 
же году «Классика» возводит первый соб-
ственный объект — аптечный пункт № 1. 

По итогам первых пяти лет работы в 
Сеть Аптек «Классика» входит уже 21 тор-
говый объект. 

2003—2005 годы. «классика» покоряет 
регионы

В 2003 году «Классика» открывает пер-
вую аптеку в Челябинской области. Ап-
тека № 92 в городе Миассе стала первой 
ласточкой. С этого времени Сеть Аптек 
«Классика» выходит на новый региональ-
ный уровень. 

В 2004 году новая аптека открыва-
ется в Златоусте, а к концу года к ней 
присоединяется еще одна аптека в Ми-
ассе.

2005 год ознаменовался активным вы-
ходом «Классики» в города Челябинской 
области: в марте открывается аптечный 
пункт в городе Коркино, в ноябре — ап-
тека в Копейске, в декабре — сразу две 
аптеки в Магнитогорске.

2006—2008 годы. Время большого роста
Уже в 2006 году, успешно выйдя на ры-

нок соседнего Екатеринбурга, «Классика» 
открывает там 3 аптеки. 

В 2007 году начинают работу новые 
аптеки в Каслях, Снежинске, Чебаркуле, 
Магнитогорске и Троицке. 

В 2008 году аптечная сеть «Классика» в 
очередной раз получила высшую награду 
на конкурсе «Бренд Челябинска», теперь 
она названа «Брендом десятилетия».

2009—2010 годы. новая эпоха:  
выход на федеральный уровень

Сегодня «Классика» представляет 
крупнейшую аптечную сеть в УрФО, 
включающую 90 аптечных магазинов 
со штатом сотрудников свыше 1700 
человек. Сегодня мы обеспечиваем 
товарами для здоровья и красоты та-
кие города, как Челябинск, Миасс, 
Златоуст, Коркино, Копейск, Троицк, 
Еманжелинск, Южноуральск, Пласт, 
Касли, Снежинск, Чебаркуль, Магни-
тогорск, Екатеринбург, Нижний Тагил. 
По итогам 15-ти лет успешной работы 
коллектив «Классики» с  уверенностью 
может сказать, что это только начало, 
ведь впереди новые горизонты — выход 
на рынки соседних областей и обретение 
статуса федеральной аптечной сети.

На правах рекламы

ОАО «УРАЛЬСКИЙ  ПРИБОРОСТРОИТЕЛЬНЫЙ  ЗАВОД»
г. Екатеринбург, ул. Горького, 17. Тел./факс (343) 371-41-34.  E-mail: manager@upz.ru

WWW.UPZ.RU

Одно из уникальнейших промышленных 
образований России — Уральский приборо-
строительный завод — работает на Урале 
почти семьдесят лет. Богатая история пред-
приятия началась в  1875 году, когда было 
основано первое в России частное предпри-
ятие  Трындиных в Москве. В 1918 году его 
национализировали, и был организован за-
вод «МЕТРОН». Сначала он выпускал термо-
метры, аналитические и технические весы 
и гири к ним, потом перешел на производ-
ство авиационной техники. 

В начале войны предприятие было эва-
куировано в Свердловск, где удалось очень 
быстро наладить производство приборов 
для авиации и снарядов для гвардейского 
миномета «Катюша».

Выпуск авиационной техники и обо-
рудования и сегодня остается одним из 
главных видов деятельности предприятия. 
Спрос на эту продукцию неизменно рас-
тет, поскольку качество авиагоризонтов, 
комплексных систем управления и другой 
электронной аппаратуры проверено на 
практике авиаторами не только России, но 
и Казахстана, Украины, Литвы и Китая.

В последние двадцать лет  Уральский 
приборостроительный завод активно за-
нимается инновационными разработка-
ми в области медицины. Налажено се-
рийное производство хорошо известных 
анестезиологам-реаниматологам аппа-
ратов искусственной вентиляции легких 
«Фаза», анестезиологических комплексов 
«Фаза-23» для ингаляционной анесте-
зии современными средствами, включая 
ксенон, высокочастотных респираторов 

«РВЧ-01», позво ляющих выполнять струй-
ную инжекторную и катетерную вентиля-
цию легких. Диагностическое и наркозно-
дыхательное оборудование с маркой 
«УПЗ», работающее в медицинских клини-
ках страны и ближнего зарубежья, спасло 
жизни сотням тысяч пациентов.

Особая гордость УПЗ — новые аппараты 
искусственной вентиляции легких высоко-
го класса «АВЕНТА» и «АВЕНТА-М» соб-
ственной разработки, которые способны 
конкурировать с аппаратами ИВЛ зарубеж-
ных производителей. 

Кроме того,  уральские приборострои-
тели предлагают потребителю широкий 
выбор технических решений по энерго-
сбережению. Сейчас к запуску в серийное 
производство готовятся водосчетчики, 
электромагнитные и ультразвуковые рас-
ходомеры, тепловычислители поквартир-
ного учета. А с 2008 года на заводе начали 
производить блочно-модульные тепловые 
пункты (БМТП) и их модули. Это системы 
автоматизации, позволяющие оптимизи-
ровать потребление  тепловой энергии и 
снизить коммунальные платежи в среднем 
на 30 процентов. Грамотно подобранный, 
установленный и налаженный БМТП оку-
пается за полтора-два года. 

Предприятие на деле реализует важный 
принцип: путь от идеи до готового изде-
лия должен быть максимально коротким. 
Уральский приборостроительный завод 
оперативно реагирует на рыночный спрос 
выпуском качественных изделий, что обе-
спечивает предприятию конкурентные 
преимущества и успех. 

Сокращая путь от идеи до изделия

На правах рекламы

В кУргане пОяВилСя мОлОдежный СпОртиВный кОмплекС,  а В челябинСке — СУперСОВременная ледОВая 

арена «трактОр».

В челябинСке ОткрылСя  перВый В ОблаСти центр 

пОзитрОннО-эмиССиОннОй тОмОграФии. В междУнарОднОм аэрОпОртУ кОльцОВО пОд екатеринбУргОм Сдали В экСплУатацию кОнтрОльнО-диСпетчерСкий пУнкт.

пОд тУринСкОм СВердлОВСкОй ОблаСти заВершилОСь СтрОительСтВО аВтОразВязОк и мОСта через тУрУ. за пОСледние 10 лет единСтВеннОе В рОССии здание театра ВОзВели В тюмени.


